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物种笔记

物理学家理查德·费曼说，微积分是上帝的

语言。这是他劝历史小说家赫尔曼·沃克去学微

积分时说的话。沃克出版过两部关于二战的大部

头小说，合计超过2000页，足以说明他不是一个

缺乏毅力的人。但这样一位杰出的小说家挑战微

积分的结果是什么呢？他找了一些入门书，翻了

几本教科书，还跑去旁听高中生的微积分课程，最

终收获到的只有挫败和走出教室时同情的掌声。

其实学习微积分，可以不用沃克那种学

法。对于没有考试压力的人来说，学习微积分到

底是要学什么？记住一些微积分的符号和公式，

掌握一些运算技巧，这算是学会微积分吗？实际

上，《欢乐微积分》的作者本·奥尔林也有这个疑

问：“通过不断地练习，直到完成机械的记忆……

这就像在用一种你根本不会说的语言记账。”

虽然作者并不确定这样的态度是否对所

有人都适用，但至少他在书中展示的微积分不

是那种应试的、机械的、需要大量练习的符号

体系，而是试图让读者们理解这些符号代表了

什么。借用作者自己的话说是“尝试从数学中

提炼出人生智慧”。

想了解作者是怎么向读者讲解微积分的，

我们不妨来看几个书中出现的题目。

第一个题目其实来自于古希腊哲学家芝

诺。不过在过去的两千年里，大部分时间芝诺

都被贬低为“诡辩学家”，因为他提出了一些看

似非常荒谬但又难以辩驳的问题，比如那个著

名的“阿基琉斯永远追不上乌龟”的悖论。它

的一个变种是说宅家一族永远无法走出房门，

因为你要走到门口，必须先走到房间一半的位

置，然而要走到一半的位置，又要走到一半的

一半位置……于是你将陷在“一半”组成的无

尽迷宫中，永远走不到尽头。

这个问题实际上揭示出了极限概念的反

直觉之处，而极限也是微积分最为核心的概

念。书中还给出了另一个同样涉及到极限概

念的问题：0.999999……是不是等于 1。这个问

题经常会在网络上引发争论，因为它的表述如

此简单，连小学生都能理解，但理解它的答案

却需要深入掌握微积分的核心概念。不过我

更喜欢作者用坐标轴展示的悖论：

想象一条平静如水的X轴，也就是一条无限

延伸的横线。现在，这条横线上出现了一个三角

形的波浪，并且它会沿着横线不断向右移动。在

它经过时，横线上的点会短暂地升高，偏离X轴，

但当它离去时，一切又会复归于这条横线，直到永

远。所以长久来看，这条线上的每个点总会收敛

到横线上，这意味着整个画面的极限是一条水平

线，也就是 0——但是三角波去哪里了？极限像

核弹毁灭一切那样，彻底抹平了它的存在吗？

当然，书中不是只有这样的数字游戏，也

有一些粗看毫不起眼，但其实涉及到宇宙本质

的问题。比如作者专门用了一章来写埃尔维

斯的故事。它是一只“懂得微积分”的柯基犬，

原因是它的主人把球扔到海里的时候，埃尔维

斯不会笔直冲向目标，而是会先沿着海滩跑一

段，然后再跳进海里游向那个球。

这里需要稍微解释一下的是，埃尔维斯在

海滩上奔跑的速度当然要比海里游泳的速度

快，所以先跑一段有助于缩短拿到球的时间。

实际上，埃尔维斯的主人——一位数学教授就

认为，埃尔维斯选择了一条最佳路径，确保自

己能在最短时间里拿到球。

书中对这个现象的解释是，千百万年间的

进化“教会”了狗狗运用微积分找到最快路

径。因为最快路径意味着能够最快获取食物；

而只有这样的基因，才会在自然选择的压力下

传递给后代。不过只要我们稍稍发散一下思

维就会意识到，会选择最短路径的并不只有生

命体。比如说，没有意识的光，做得甚至比有

智慧的生命更好。插一根筷子到水里，会看到

筷子好像折断了。这正是因为光线从水里射

出、照入我们眼睛的时候，没有走直线，而是像

埃尔维斯一样，走了一条折线的缘故。

为 什 么 没 有 意 识 的 光 也 能 找 到 最 快 路

径？有一种理论认为，这是无数宇宙中的无数

条光子路径叠加的结果。虽然这个理论目前

没有任何办法证实，但它确实提醒我们，开头

那句费曼的话也许真有几分道理，微积分可能

确实是上帝用来创造宇宙的工具。

到这里，我们大约可以理解作者是怎么讲

微积分的了。不过还要补充一点的是，作者很

擅长把微积分的概念（而不是公式）同一个个

故事关联起来，于是我们会看到哈姆雷特、马

克吐温，当然也少不了牛顿和莱布尼茨。

我们可以随时拿起这本书，翻到其中任何

一章开始读，也可以随意跳过任何一个不太感

兴趣的章节。书里的故事不是项链，没有循序

渐进的要求。它们更像是散落的宝石，点缀在

人文主义的沙滩上，在微积分海浪的洗礼下散

发出柔和的光芒。
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我出生于抗日烽火之中，成长在红旗

下，受到抗美援朝战争的影响，航空专业

成为我决心报考的专业。1953 年我考入

北京航空学院（现北京航空航天大学）飞

机系，在这里接受了良好的教育。1958 年

大学毕业以后，我被分配到国防部第五研

究院工作，在这里我有幸遇见了许多老一

辈航天科学家，如钱学森、任新民、屠守锷

和庄逢甘等。在与他们的近距离接触中，

我发现他们身上有着共同的品德，那就是

爱国、奉献、求真和创新。他们的言传身

教，成为我一生中最宝贵的财富。

2022 年 12 月 15 日，是我国洲际导弹总

设计师屠守锷先生逝世 10 周年，我们来说

说他的故事。

屠守锷在 1917 年 12 月 5 日出生于浙

江省湖州市，1940 年毕业于清华大学航空

系。1943 年获美国麻省理工学院航空系

硕士学位。硕士毕业之后，屠守锷应聘成

为美国布法罗寇蒂斯飞机制造厂的一名

工程师，负责飞机强度分析。1945 年，抗

战胜利后的祖国百废待兴。当时屠守锷

归心似箭，立即辞去了工作，从布法罗横

穿北美大陆，历时 40 余天，到达西海岸的

旧金山，由于没有客轮，他只好搭乘开往

青岛的运兵船，回到了祖国。1946 年 2 月

他到西南联合大学航空工程系任副教授，

1947 年晋升为教授。新中国成立后，他历

任清华大学航空系教授，北京航空学院教

授、飞机系主任和教务长等职。

1957年 2月，正当壮年的屠守锷应聂荣

臻元帅之邀，跨进了国防部第五研究院的

大门。从此，他的命运就与中国导弹和航

天事业紧紧联系在一起。过去他长期从事

飞机专业，“为啥改行搞导弹？国家需要

啊！”他掷地有声的话，至今仍回荡在后辈

的耳边。从 1957 年到 1980 年，屠守锷一直

奋斗在我国导弹事业的第一线。1980 年 5

月 18 日，作为中国第一枚远程导弹的总设

计师，他在“可以发射”的鉴定书上签下了

自己的名字。与此同时，屠守锷还担任了

“长征二号”运载火箭的总设计师。1975 年

11 月，由远程导弹改进而成的“长征二号”

运载火箭，成功发射了我国第一颗返回式

遥感卫星，使我国的运载火箭开始进入实

用阶段。根据发射不同卫星的需要，屠守

锷又领导了“长征二号”运载火箭技术状态

的适应性修改，研制成功了“长征二号 C”运

载火箭。后来又在这个火箭的基础上捆绑

助推器，研制成功“长征二号 E”运载火箭，

即“长二捆”火箭。进一步，又研制成功了

“长征二号 F”运载火箭，也就是发射神舟飞

船的“神箭”。

在航天界，人称“屠老总”的屠守锷是

出了名的不服输。他对自己心爱的事业，

非常执著而坚定。1960 年，由于国际环境

的变化，中国导弹研制一时面临困境。对

此，他只有一句话：“人家能做到的，不信我

们做不到。”1962 年，他接手主持设计我国

第一枚中近程导弹。此前，该型导弹首飞

遇挫。“关键是要吸取教训，把我们自己的

事情做得更好！”他迎难而上，带领科研人

员走出失败的阴影，在两年后实现了该型

导弹连续 8次试飞成功。

1966 年，他带领团队开始一种新型号

导弹的研制。当时，屠守锷在排查问题时，

发现少了一颗极小的圆珠。由于怕这颗珠

子掉在导弹壳体里，屠守锷带头趴在地上

寻找，直到找到珠子为止。百天的测试，让

他累到便血。

在人们的眼中，“屠老总”是一位典型

的“学究”，性格耿直，从不在乎所谓的“人

际关系”。不熟悉他的后辈，往往心生敬

畏。但相处日久，便能感受到他对后辈的

热情。研制“长二捆”时上级决定由新一

辈来担纲，屠守锷转为高级顾问。“这些年

轻人经过多年磨练，长期在一线实践，是

完全值得信赖的！”话虽很短，却让后辈十

分暖心。

“屠老总”是我在北京航空学院飞机系

读书时候的系主任。后来，在工作中，我又

在许多场合，多次听过他的教导。在北京

航空学院学习时，有一件事情让我终身难

忘。那就是大学一年级第一学期的高等数

学考试。当时北京航空学院采用的是从苏

联学来的口试，但对于数学题还是允许在

纸上列出所有的演算，然后向老师口述。

考试结束后，老师只给了我 3 分，就是及

格。但是当我走出考场，仔细看我写在纸

上 的 答 案 ，却 发 现 我 的 答 案 是 完 全 正 确

的。于是我找到“屠老总”，向他反映情

况。“屠老总”仔细看了我的考卷，回答我

说：“你的答案是正确的。”于是在我的记分

册上，将我的评分改成了优秀，即 5分，并盖

上了他的名章。

1987 年 10 月，我在巴黎的一家旅馆里

巧遇了“屠老总”，他说他要在两天后去英

国参加国际宇航联合会的会议，后天要在

巴黎转机。第二天正值周末，我陪他去巴

黎市区逛了逛，并一起去巴黎附近的凡尔

赛宫游览。在去凡尔赛宫的路上，我向他

讲述了大学一年级的那次数学考试。我

说：“假若不是你当系主任的话，那肯定改

不了那次数学考试的结果。”

锷为剑之刃，守锷就是铸剑和掌剑之

人。洲际导弹是护卫我们祖国的长剑，屠

守锷就是强国路上的铸剑人，长征路上的

领跑人。作为他的学生和跟跑者，要永远

学习“屠老总”铸剑和掌剑时的那份执着和

坚定。

（作者系空气动力学专家、航天技术专
家）

一生求真奉献 铸就大国利剑
——纪念我国洲际导弹总师屠守锷逝世 10周年

豫中乡间，农人把学名叫兵豆的豆类，唤作扁豆或小扁豆，它和

同是偶数羽状复叶的豌豆、蚕豆一样，都属于豆科蝶形花亚科野豌豆

族。扁豆这个小名，很准确，四周扁平，中间微鼓，如果放大许多倍，

模样形状像极了体育比赛中投掷的铁饼，或者乡间巧妇炕的烧饼。

兵豆这个学名，很独特，大气别致，让人不由想起撒豆成兵这个成语，

有种驰骋疆场的豪迈。我所知道的众多植物，名字中带“兵”的，实在

是少之又少。

在我幼时，祖父曾经给我说过一个谜语:“一棵树个子低，春秋栽

种都可以。等到果实成熟后，焦香烧饼最稠密”，谜底就是扁豆。扁

豆棵低矮，籽粒小，乡人通常在扁豆前面，加个“小”字，谓之小扁豆，

这个叫法很形象，扁豆是豆类家族中真真切切的小不点。有人觉得

扁豆像鸡子的眼，就给它起了个绰号叫“鸡眼豆”。豫中乡间有两个

老少皆知的歇后语，一个是王八看绿豆——对眼哩，还有一个是老母

鸡叨黑豆——对眼哩。黑豆是黄豆的孪生弟兄，一身黢黑，更像鸡

眼。乡人没有把黑豆叫做“鸡眼豆”，而把这个外号给了黑豆的“表兄

弟”扁豆，个中原因或许只有常年和庄稼打交道的老农才知道。

扁豆是杂粮，属于粮食作物中的小众和陪衬，田边地头房前屋

后，多少种上一些，不管收成好赖。在边角薄地，种其他作物，十年九

不成，但种扁豆，多多少少都有收获，最不济也是种“一葫芦打两

瓢”。按说，扁豆茎秆低矮，高不盈尺，是无法抵御风雨侵袭的。但事

实上恰恰相反，扁豆这个身体羸弱的“袖珍姑娘”，却超乎寻常的皮

实，脚踩牲口踏，车轱辘来回压，受尽诸多折磨，仍能顽强生长。

扁豆可春播，也可秋播。旧时豫中乡间，多为秋播，寒露前后，和

小麦、大麦、豌豆、油菜同时播种，来年小满时节，提前于小麦、大麦两

种作物，几乎与豌豆同时成熟。扁豆耐旱惧涝，多种在山冈地，与其他作物间作套种或混

种，春播主要与大豆、谷子为邻，秋播多与小麦、油菜、豌豆作伴。扁豆籽粒小，不易顶破地

皮，无论耧播，还是点种，都宜浅不宜深。祖父祖母在世时，我们家的几块薄田里，每年种麦

时候，总要套种一些扁豆或豌豆。农历四月初，扁豆和豌豆这对姐妹，就像事先商量好了似

的，几乎同时开花，豌豆的紫花，扁豆的白花，交织在一起，随风摇曳，给一地麦苗增色不

少。祖母常念叨，年馑时候，要不是地里的扁豆苗和豌豆秧，一村庄的人可咋活命哩。祖母

口中的扁豆苗，就是扁豆长到一拃长时的弱小秧苗。早春时节，饥不择食的庄稼人，为了果

腹充饥，拽叶子，割秧苗。扁豆苗和豌豆秧是上天恩赐的救荒之物，就像韭菜一样，割不断，

吃不尽，施舍饥民，拯救苍生。以至于许多年后，吃穿不愁的祖父祖母，仍忘不了当年小扁

豆的大恩情，每年都要种些，心里留些念想。

乡谚说：扁豆开花二十八，豆面饼子噎嘴嚓。扁豆开花后，再过二十八天，基本上就熟

了。扁豆种得少，割下来，通常都摊在场上，用长木棒捶打脱粒，再趁风扬去豆叶、豆荚，晒

干磨成面，可以当口粮，度春荒。旧时年月，庄稼产量低，所获远远不够一家老小吃。粮食

不够野菜凑，地里长的荠菜白蒿面条菜，树上结的榆钱槐花枸杞芽，但凡无毒能入口，皆可

蒸煮当饭吃。除此之外，便是种些早熟早吃的作物，譬如大麦、豌豆、扁豆，填补小麦成熟前

这段难熬的缺粮空挡期。

扁豆磨成的面，太干，没有油，无论是烙成馍，还是炕成饼，都不好吃，涩涩拉拉的，像吃

沙子，很难下咽。幼时在乡下生活，每次吃扁豆面馍，我都站到水缸前，一手拿干馍，一手端

水瓢，吃口馍，就口水。困难日子，有口吃的，不饿肚子，已经很满足了，谁也不会计较口感

和味道，也正应了那句老话“饱时肉是粘的，饥时糠是甜的”。

难
忘
小
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“来自莫高窟等石窟遗址及敦煌藏经

洞文献的 6500 余份高清数字资源档案通过

素材库向全球开放，为学者、文化爱好者以

及艺术创意者打造一站式的敦煌文化共享

平台，实现文化资源的安全高效流动。”近

日，在国家文物局“互联网+中华文明”行动

计划指导下，敦煌研究院与腾讯集团联合

打造的全球首个基于区块链的数字文化遗

产开放共享平台“数字敦煌·开放素材库”

正式上线，为公众提供了敦煌文化的另一

种“打开方式”。

敦煌石窟是集建筑艺术、彩塑艺术、壁

画艺术于一身的文化艺术宝库，其历史底

蕴雄浑厚重，文化内涵博大精深，艺术形象

美轮美奂，是中华优秀传统文化的杰出代

表，也是世界文明长河中的一颗璀璨明珠。

探索文化遗产数字
新模式

敦煌研究院院长苏伯民介绍说：“敦煌

研究院自 20世纪 90年代开始‘数字敦煌’的

探索实践，运用计算机技术和数字图像技

术 ，实 现 敦 煌 石 窟 的 永 久 保 存 、永 续 利

用。”目前，敦煌研究院已形成了数字化摄

影采集、洞窟三维重建、洞窟全景漫游节目

等海量数字化资源，这些资源已成为数字

化时代实现文化再发展、艺术再创造的宝

贵源泉。

苏伯民说，当前人工智能、大数据、区

块链等新技术发展方兴未艾，为文化遗产

事业注入了更加强劲的发展动能，提供了

更加广阔的发展空间。今年 6月，敦煌研究

院与腾讯集团携手成立了“数字敦煌×腾

讯互娱 文化遗产数字创意技术联合实验

室”，旨在推动文化与科技的深度融合，探

索文化遗产数字创新创意新模式。

腾讯集团市场与公关副总裁李航表

示，文博行业一直存在数字资源合规、高效

分享的需求，这也是让文物“活”起来的关

键。特别是今年中共中央办公厅、国务院

办公厅印发的《“十四五”文化发展规划》中

提出，鼓励建设基于区块链技术的版权保

护平台。这是一个高难度、复杂的工程，要

用到多种技术能力。腾讯和敦煌研究院战

略合作已经走过五年，双方在运用数字科

技助力敦煌数字化上有许多的尝试。

实现文物数字资源
的可持续发展

李航介绍，素材库包括来自莫高窟等

石窟遗址及敦煌藏经洞文献的 6500 余份高

清数字资源档案。用户除浏览外，还可通

过选择用途进行不同规格的下载、使用。

素材库同时还开通了“共创”模块。创作者

可以下载素材库的数字资源，进行二次创

作，二次创作之后上传到平台，经过敦煌研

究院审核、确认，成为“数字敦煌·开放素材

库”的数字资源，开放对外授权。随着素材

库内容及授权场景的逐步丰富和完善，未

来，素材库还可以探索更多类型的商业化

合作，让授权资源库实现更大的社会价值

与商业价值，构建起基于数字化创意的文

化遗产可持续发展机制。

“此外，素材库集成了以腾讯区块链为

代表的多种先进技术和产品能力。”李航

说，素材的原创证明和相关的授权、支付、

下载等证据信息实时上链存证，每一例素

材的授权使用均可查证，同时他们引入了

腾讯金融科技、腾讯云慧眼人脸核身认证

及腾讯电子签约技术将保障客户签约流程

安全。

在国家文物局科技教育司司长罗静看

来，“数字敦煌·开放素材库”以开放、共创、

共享的模式实现了文物数字资源的有效利

用和可持续发展，这是文博领域内一次全

新的探索与实践，为行业盘活文物数字资

源，促进共享利用提供了经验和示范。

走出文化遗产发展
创新传承新路

素材库是怎么发挥作用的，最终要达

到什么效果？李航说，素材库致力于实现

文化资源获取的便捷性和安全性、确保文

化传播内容的准确性、推动文博数字资源

的可持续发展。

目 前 ，素 材 库 涵 盖 了 21 类 壁 画 专 题

6500 余份高清数字资源档案，内容丰富、架

构清晰，让不同用户可以在平台内自由浏

览，并根据需求获取相关资源，为敦煌研究

学者和文化爱好者打造敦煌文化共享平

台，打通文化传播链条，实现文化资源的安

全高效流动。

开放素材库里的素材都来自敦煌研究

院多年积累的莫高窟和一院六地的数字化

采集和研究成果，每一份高清图像都是源

于石窟遗产地的第一手资料，并且都会备

注相应的学术介绍说明，这就避免了文物

素材的“不会用”“误用”“滥用”，对于传统

文化传播的准确性具有重要意义。

开放素材库也是推动文博数字资源可

持续发展的重要一环，可持续发展需要大

众更广泛地参与，需要与当代社会文化更

多结合。开放素材库为社会大众提供了官

方授权的渠道，也开放了共创的模块，让更

多人可以参与其中，共建共享，让敦煌文化

被赋予新的活力。

此外，在国际传播方面，素材库面向

全球用户开放，实现了全球资源共享，国

外 的 敦 煌 研 究 学 者 、文 化 爱 好 者 也 可 以

轻 松 便 捷 地 获 得 丰 富 的 敦 煌 素 材 资 料 ，

这进一步促进了敦煌文化在国际范围内

的推广和弘扬。“作为全球首个基于区块

链 的 数 字 文 化 遗 产 开 放 共 创 平 台 ，素 材

库产品本身就是文博行业的一次具有突

破 性 的 创 新 探 索 ，运 用 现 代 化 数 字 技 术

来 保 护 和 传 承 传 统 文 化 ，这 在 国 际 文 保

领域也是具有前沿性和示范性的。”苏伯

民说。

谈及未来，苏伯民说：“期待‘数字敦

煌·开放素材库’的上线，以平台汇合作之

力、聚创新之势、谋共享之福，真正实现传

统文化、数字技术和广大用户的互联互通，

让敦煌文物数字化成果广泛惠及社会。敦

煌研究院将与社会各界一起，不断丰富素

材库内容，走出一条文化遗产可持续发展

的创新传承路。”

牵手数字化，敦煌文物走向世界

◎黄志澄

近日，“博物馆的力量——上博之光·博物馆奇妙夜”活动在上海博
物馆举行。本次活动中，上海博物馆将科技和传统文化相结合，带领现
场观众进入“上博元宇宙”，努力让文物“活”起来。

新华社记者 任珑摄

博物馆奇妙夜


